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С1 сентября нынешнего го-
да 1344-километровый
участок таджикско-афган-

ской границы целиком перешел
под контроль пограничников су-
веренного Таджикистана. Такова
была воля официального Ду-
шанбе, скрепленная соответст-
вующим соглашением между
нашими странами. 

И хотя полностью с погранич-
ного Пянджа мы не ушли - в
Таджикистане остается опера-
тивная группа советников По-
граничной службы ФСБ России,
призванная оказывать помощь
местным «зеленым фуражкам»,
ясно одно: ответственность за
ситуацию на границе, в том чис-
ле в плане исходящей отсюда

наркоугрозы, теперь несет не
Россия. Однако наша страна не-
посредственным образом стал-
кивается с последствиями этого
скоропалительного политиче-
ского решения. А они, увы, вы-
зывают серьезную озабочен-
ность.

На днях начальник Регио-
нального пограничного управ-
ления ФСБ РФ по Уральскому
федеральному округу генерал-
майор Владимир Федоров сде-
лал примечательное заявление.
По его словам, после вывода
наших пограничников с таджик-
ско-афганской границы приток
наркотиков афганского проис-
хождения в Российскую Феде-
рацию увеличился. Изымать их

стали намного больше, что ге-
нерал отнюдь не связывает с
тем, что его подчиненные те-
перь лучше работают. Просто
наркоты стало столько, что она
сама «идет в руки». При этом
Федоров прогнозирует даль-
нейшее увеличение наркопото-
ка, львиная доля которого на-
правляется в Екатеринбург. Этот
город становится перевалоч-
ным пунктом, откуда наркотиче-
ская зараза распространяется
затем по всей России. 

Должность не позволяет ге-
нералу называть вещи своими
именами. А ситуация на самом
деле такова: Комитету по охране
государственной границы
(КОГГ) Республики Таджикистан
пока явно не хватает силенок
(или желания?), чтобы стать
полноценной заменой россий-
ским пограничникам. 

Причин тому много. Среди
них называют и развал агентур-
ной сети, сформированной в
свое время на обоих берегах
Пянджа нашей пограничной

разведкой, и нищету КОГГ, и чу-
довищную коррупцию как в его
рядах, так и в эшелонах таджик-
ской власти. 

Нам в любом случае от этого
не легче. Ведь если с таджик-
ским офицером-погранични-
ком, не получающим и полу-
сотни долларов в месяц, нар-
кокурьер всегда может догово-
риться, то очевидно - серьез-
ного барьера для наркотиков
на таджикско-афганской гра-
нице теперь не существует. И
никакие артиллерийские под-
разделения нашей 201-й диви-
зии, на которые уповают в
КОГГ, барьер этот не сформи-
руют. Из пушек по воробьям,
как известно, не палят. Чтобы
поймать этих птичек, надо рас-
ставлять хитроумные сети. Но
пока что в этих сетях маячат
внушительные дыры...

Нарастает активность нарко-
контрабандных структур и на
российско-казахстанской гра-
нице, которую зелью, взращен-
ному в Афганистане, никак не

миновать. Ситуация усугубля-
ется тем, что на территории Ка-
захстана существует значи-
тельная сырьевая база для
производства наркотиков. По
некоторым данным, более 93
процентов марихуаны и 85
процентов гашиша в России
имеет казахстанское происхо-
ждение. По оценкам же между-
народных экспертов, ситуация
с незаконным оборотом нарко-
тиков в этой стране является
второй по сложности после
Афганистана. 

Анализ, проведенный специа-
листами Погранслужбы ФСБ,
показывает, что такие города,
как Самара, Троицк, Курган,
Омск, Новосибирск, Барнаул, то-
же становятся крупными тран-
зитными пунктами по переправ-
ке наркотиков из республик Цен-
тральной Азии. Устойчивый ка-
нал наркотранзита (в основном
героина) наметился на участках
авиационных пунктов пропуска
(прежде всего ПП «Самара»,
«Екатеринбург», «Новоси-
бирск»), казахстанского участка
границы.

Кардинально изменить ситуа-
цию пока не удается и из-за от-

сутствия на границе с Казахста-
ном полноценной пограничной
инфраструктуры. Именно здесь
находятся самые древние по-
гранзаставы, зачастую построй-
ки XIX - начала XX века! В луч-
шем случае это одноэтажные
кирпичные здания, в худшем -
убогие бревенчатые навесы. 

Судя по всему, веры в то, что
таджикские или казахстанские
спецслужбы перекроют поток
идущих к нам наркотиков, не ос-
талось ни на Лубянке, ни в Кре-
мле. А потому задачей номер
один становится обустройство
границы и создание полномас-
штабной пограничной инфра-
структуры на новых рубежах. В
соответствии с федеральной
целевой программой, рассчи-
танной до 2010 года, на эти це-
ли будет выделено 65 млн. руб-
лей. В рамках реализации комп-
лексного плана усиления охра-
ны и обустройства границы на
российско-казахстанском уча-
стке появится более 40 межрай-
онных отделов и около 150 от-
делений Пограничной службы
ФСБ. Им и предстоит делать то,
что не могут или не хотят теперь
делать на Пяндже. 

Владимир МОХОВ,
военный эксперт

Политика в чем-то сродни ориги-
нальному жанру: в ней по опреде-
лению нужна тайна. Вести поли-

тику нараспашку – все равно что играть
в подкидного с открытыми картами:
проигрыш неизбежен. И конечно, свя-
тая святых – политика кадровая: от то-
го, что известную максиму «кадры ре-
шают всё» сформулировал политиче-
ский изгой, она не перестала быть исти-
ной. Но парадокс в том, что кадровая
политика должна быть вместе с тем по-
нятной людям – без этого трудно рас-
считывать на их прочное доверие к ос-
тальным действиям власти. Тем более
что полуупраздненный День Конститу-
ции снова напомнил: правообладатель
самой власти в России – ее народ. 

К счастью, минули времена, когда
расстановка кадров в высших эшелонах
сводилась к басенной морали «не так
сели!». То вздорные, то барственно-ка-
призные гримасы первого нашего «по-
мазанника» в президентском кресле да-
вали, конечно, пищу политологам и эс-
традным смехачам, но стране от того
смеха до сих пор сводит и скулы, и жи-
воты. Шесть лет Владимира Путина вы-
вели наконец из публичного употребле-
ния позорный политический бренд «се-
мья», хотя и не ввели в обиход более
дипломатичный термин – команда. По-
этому недавно осуществленные прези-
дентом «залповые» кадровые переме-
щения вмиг оживили задремавших бы-
ло политических наперсточников: не го-
товит ли Путин кого-то из новых назна-
ченцев себе в преемники?! Однако мас-
се простых людей конкретные персоны
у власти, по чести говоря, интересны
лишь с одной точки зрения – как они
влияют на повседневную нашу жизнь? 

Вот проявился с очередным сканда-
лом Анатолий Чубайс, пригрозил Мо-
скве отключениями электричества в
случае затяжных морозов – это, конеч-

но, вмиг отозвалось в каждом доме. И
когда из уст мэра столицы прозвучал
вопрос, до каких пор этот человек, ока-
завшись без должной профессиональ-
ной подготовки во главе крупнейшей
энергетической компании, будет по су-
ти терроризировать страну, - тот же во-
прос задали миллионы граждан и от-
нюдь не только в Москве. Представ пе-
ред президентом, Чубайс «объяснил»
скандал выборами: дескать, его озабо-
ченность – дружескую по форме и го-
сударственную по содержанию – Юрий
Михайлович намеренно использовал в
политических целях! Но Анатолий Бо-
рисович в политике не новичок. И раз-
ве не он сам вбросил свой взрывоопас-
ный «шар» именно перед выборами? 

Говорят, главная цель реформы РАО
«ЕЭС» – повысить энергоэффектив-
ность отечественной экономики. Слов
нет, давно пора. Но разве не эта моно-
полия, в которой с советских времен
сосредоточен весь энергетический по-
тенциал страны, и призвана помогать
отраслям и регионам в техническом и
технологическом перевооружении, а не
шантажировать перманентно тех и дру-
гих угрозами «от рубильника»?! Вот
люди и задаются вопросом: почему так
долго остается в «обойме» человек,
обанкротившийся и на ниве приватиза-

ции, и на политическом поприще, и в
роли промышленного менеджера?
(Тем более что, проводя реформу яко-
бы в русле президентских преобразо-
ваний, он все эти годы возглавляет по-
литическую оппозицию им.) И почему,
заученно ерничая, он постоянно твер-
дит о своей неуязвимости? Уж не свя-
зал ли себя президент обещанием
предшественнику не трогать «дорогого
Анатолия Борисовича»? Непонятно...

Еще одна кадровая загадка – Касья-
нов. Вспомним, как долго в ранге пре-
мьера он то и дело оказывался в пере-
крестье разного рода скандалов. Ни
для кого не было секретом его более
или менее скрытое противодействие
экономическому курсу президента. А
уж его нравственная репутация вообще
служила обществу пищей для множе-
ства иронических комментариев. Се-
годня его оппозиционность стала нако-
нец явной. Но ведь сколько времени
прошло! Сколько, быть может, упуще-
но возможностей для более интенсив-
ного развития страны! Правда, можно
предположить, что Михаила Михайло-
вича толкнула в политику обида уво-
ленного чиновника. Но вспомним: ком-
мунист Ельцин тоже вроде бы не соби-
рался разваливать страну – все нача-
лось с личной обиды на генсека...

Нынешний год обещал стать нача-
лом серьезной борьбы с коррупцией
сверху донизу. И вот свершилось: ми-
нистр культуры Александр Соколов во
всеуслышание заявил о том, что его
предшественник со товарищи нечист
на руку. Такое публичное обвинение
грозило создать прецедент реальной
борьбы «за чистоту рядов». Естествен-
но, обвиняемый всеми силами и сред-
ствами стал отстаивать попранную
честь. И что же? А ничего! СМИ вскоре
успокоили общественность, что оба
фигуранта «помирились на заседании
коллегии». Другими словами, перед
нами прошел эдакий милый служеб-
ный междусобойчик.

И снова люди в недоумении. Им нет
дела до того, ссорятся министры или
мирятся, спорят или милуются. Им
важно знать: солгал министр или ска-
зал правду? Кто «брал» - должен отве-
чать перед законом, кто оклеветал –
уйти со стыда подальше. Да пусть себе
высокие договаривающиеся стороны
работают рука об руку, но уж прокура-
тура-то обязана проверить факты!
Проверить – и сообщить народу как
правообладателю власти. А пока этого
нет, популярный шоумен Михаил
Швыдкой до сих пор так и не объяснил,
почему оказалась непомерно завышен-
ной смета на реконструкцию Большого
театра. Почему он с легкостью готов
был лишить страну художественных
реликвий? И почему культура при его
руководстве и благословении все боль-
ше вытесняется антикультурой? Ну а
что до того, почему сам г-н Швыдкой
оказывается таким незаменимым, - так
это опять о кадровой терпимости пре-
зидента.

Разумеется, главе государства вид-

ней, кто ему на каком посту нужен, что-
бы его клятва, данная при вступлении в
должность, не осталась пустым звуком.
И объясняться по каждому кадровому
решению он не обязан. Но элементар-
ная логика доступна любому граждани-
ну и вызывает его на размышления.
Яковлев, Зурабов, Фурсенко... Почему
для каждой реформы, не считая разве
военной, пришлось изобретать так на-
зываемые национальные проекты и
фактически выводить из-под куратор-
ства этих малоавторитетных членов
правительства? Не слишком ли дорого
в таком случае их пребывание на служ-
бе народу обходится самому народу? А
почему на заседаниях правительства
министры экономического блока то и
дело оказываются «не в одной лодке» с
премьером? Никто не требует едино-
мыслия – не те, к счастью, времена. И
понятно, что насколько самостоятель-
ны министры в своих решениях и дей-
ствиях, ровно настолько они и могут
отвечать за порученный участок. Но ес-
ли министр порой декларирует прямо
противоположное заявленным намере-
ниям главы правительства, а то и пре-
зидента, - это уже печальной памяти
«плюрализм в одной голове».

Позади три четверти президентского
срока, отмеренного Конституцией Вла-
димиру Путину. Согласно опросам, две
трети населения по-прежнему поддер-
живают его курс на возрождение стра-
ны и доверяют этому курсу. Но кадро-
вые «ребусы» то и дело обездвижива-
ют самый массовый и потому самый
главный резерв продвижения вперед –
активность этих самых двух третей. По-
тому что команда корабля – не только
капитан и штурманы, команда – это
прежде всего матросы...

Владимир ЛЮБИЦКИЙ,
исполнительный редактор
газеты «Московская среда»

КОМАНДА, БЕЗ КОТОРОЙ НАМ НЕ ЖИТЬ?

По результатам последних
проверок, доля некачест-
венного бензина в Москве

составляет около 30 процентов.
Особенно от этих нарушений
страдают владельцы иномарок -
их автомобили, рассчитанные на
высококачественное топливо,
часто просто не в состоянии про-
глотить местное. Представители
иностранных компаний давно се-
туют на то, что не могут гаранти-
ровать потребителям коррект-
ной работы двигателя автомоби-
ля на том топливе, которое про-
дают на наших заправках. 

Дело в том, что для того, что-
бы удешевить производство

бензина, можно использовать
различные присадки, позволяю-
щие искусственно повышать ок-
тановое число топлива. В Рос-
сии наиболее активно использу-
ются присадки самые дешевые
и вредные. В последнее время
особенно модными стали фер-
роцены и другие металлосодер-
жащие добавки.

Недавно подобные действия
были запрещены в Китае, те-
перь вся китайская «присадоч-
ная промышленность» работает
на Россию. Ферроцены и рецеп-
туру их применения можно ку-
пить на десятках сайтов. Не сек-
рет, что эти химикаты ввозят в

страну и добавляют в бензин
тоннами. Основные регионы
сбыта - Москва и Северо-Запад
РФ. Выгода для заправщиков
очевидна – 50 мг ферроцена
(килограмм стоит около 10 дол-
ларов) на литр бензина превра-
тят А-92 в А-95. Между тем та-
кой «обогащенный» бензин бук-
вально сжигает  двигатели. 

Разговоры о повышении ка-
чества бензина идут давно. Пос-
ледние серьезные изменения
намечались в этом плане в 2000
году, когда была предпринята
попытка ввести ГОСТы серии 41,
разработанные на основании
правил Европейского экономи-
ческого комитета ООН и соот-
ветствующие стандартам «евро-
2». Но обязательными эти стан-
дарты так и не стали. В России
нет структуры, которая  бы от-
слеживала качество автомо-
бильного топлива по всей стра-
не (службы контроля работают
лишь в системах крупных ком-
паний). Еще интереснее ситуа-
ция с присадками: в России, в

отличие от остального цивили-
зованного мира, до сих пор раз-
решено применение ферроце-
новых присадок: максимально
допустимая доза – 18 мг на литр
бензина. Правда, за соблюдени-
ем норм никто не следит.

Рынок поставок бензина и
дизтоплива тяжелый и крими-
нализированный. Бензин будут
разбавлять, пока это выгодно.
Крупные производители топли-
ва могут получать сверхприбы-
ли, так как произвести низкоок-
тановый бензин и дополнить его
присадками намного дешевле,
чем производить топливо с вы-
соким октановым числом. Кро-
ме заводов в применении при-
садок заинтересованы и иные
нефтебазы.

Кроме того, крайне пробле-
матична и организация внутрен-
ней сбытовой сети чистого топ-
лива. Для начала каждую за-
правку необходимо оснастить
дополнительными емкостями,
заправочными автоматами. Ес-
ли же на АЗС продолжат разба-

влять чистое топливо самыми
различными способами, то вся
затея борьбы за чистоту неми-
нуемо потерпит крах. Ведь за
мошенничество с бензином нет
никакой специальной ответст-
венности в Уголовном кодексе.

Какова правовая база на дан-
ный момент в Москве? Есть сто-
личный закон «Об ответствен-
ности за реализацию моторных
топлив, не удовлетворяющих
экологическим требованиям»,
который  предполагает штрафы
на недобросовестных заправ-
щиков в среднем до 200 тысяч
рублей. Это достаточно боль-
шая сумма для бензоколонки -
примерно столько стоит 15 ты-
сяч литров 92-го бензина. 

Также для борьбы с прода-
жей некачественного топлива
постановлением столичного
правительства уточнен регла-
мент приема заявок специаль-
ной городской комиссией о
присвоении «Экознака АЗС»
(зеленый лист и капля) столич-
ным автозаправкам. Для полу-

чения этого знака необходимо
подтвердить экологическую
безопасность АЗС (наличие
очистных сооружений и систем
предотвращения выбросов па-
ров бензина в атмосферу),
предъявить целый ряд доку-
ментов, среди которых не толь-
ко протоколы лабораторных ис-
следований, подтверждающие
соответствие топлива экологи-
ческим требованиям, но даже
книга жалоб и предложений.
Повторно претендовать на та-
кой знак предприниматели смо-
гут лишь через два года при ус-
ловии отсутствия к ним за это
время каких-либо претензий. 

Борьба с бензиновым фаль-
сификатом будет более успеш-
ной, если к ней подключатся го-
родские автомобилисты. Если у
москвичей есть замечания по
качеству топлива, они могут со-
общить их в наш департамент. У
нас существует работающая
круглосуточно «горячая ли-
ния». Ее телефон - 205-85-62.
Вместе мы  должны перело-
мить ситуацию  и эффективнее
бороться с загрязнением воз-
душной среды города.

Виктор КИРПИЧНИКОВ, 
заместитель начальника
Управления инспекционного
экологического контроля
Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды города
Москвы
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